

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

La Ville de Boulogne-Billancourt et la Fondation Perce-Neige signent un partenariat inédit pour la création du premier espace culturel inclusif de France.

Boulogne-Billancourt, le 23 mai 2024

Sur la proposition de Pierre-Christophe BAGUET, maire de Boulogne-Billancourt et de Christophe LASSERRE-VENTURA, Président de la Fondation Perce-Neige, un partenariat inédit sera signé ce jour entre la Ville et la Fondation créée par l'acteur Lino VENTURA, qui se consacre depuis 1966 à l'aide aux personnes en situation de handicap.

Ce jeudi 23 mai 2024, la Ville de Boulogne-Billancourt et la Fondation Perce-Neige s'associent en effet pour lancer le premier espace culturel de France tourné vers l'inclusion professionnelle culturelle de personnes en situation de handicap mental et cognitif.

Ce projet ambitieux, prévu pour ouvrir ses portes fin 2026, sera **le premier espace culturel inclusif de France**, aménagé dans l'actuel espace Bernard Palissy, propriété de la Ville de Boulogne-Billancourt. Il vise à offrir non seulement un espace professionnel de formation et d'inclusion, mais également un lieu de vie et de rencontres centré autour du cinéma et de la culture.

Le soutien de la Ville de Boulogne-Billancourt à ce projet ambitieux s'inscrit dans un engagement de longue date de la municipalité en faveur du handicap. Adopté par le conseil municipal le jeudi 21 mars, journée mondiale de la trisomie 21, ce partenariat inédit avec la Fondation Perce-Neige, qui l'a validé lors de son Conseil d'administration du 2 avril dernier, marie une démarche d'envergure en faveur de l'inclusion et de la valorisation des compétences des personnes en situation de handicap et un projet culturel ambitieux.

A terme, le lieu proposera cinq salles de cinéma art et essai, une ouverture au spectacle vivant, un restaurant et un coffee shop, un concept store à dominante culturelle, et une offre événementielle et de formation pour les entreprises et les partenaires.

La Fondation Perce-Neige bénéficiera, à travers un bail emphytéotique de 99 ans consenti par la Ville, d'un lieu pérenne, véritable écrin emblématique de la culture boulognaise pour mener ce projet. La Ville apportera un peu plus de 10 % du coût des travaux de réhabilitation et d'aménagement de l'espace Bernard Palissy, grâce à une

subvention de 4 millions d'euros. Le reste du budget de travaux et d'aménagements, d'un montant total de plus de **30 millions d'euros**, sera pris en charge par la Fondation, pour réaliser une œuvre ouverte sur la ville, portée par l'architecte Françoise Raynaud (cabinet Loci Anima).

Le projet, s'inspirant du *Prospector Theatre* de Ridegfield aux États-Unis, a été imaginé en 2019 par un collectif de boulonnais réunis au sein de la Fondation Culture & Handicap, sous l'égide de la Fondation Perce-Neige. Il prévoit l'emploi d'une centaine de personnes, dont 70 personnes porteuses d'un handicap mental. Au-delà de l'accès à l'emploi, l'ambition du projet est de proposer des formations leur permettant d'apprendre un métier, de s'épanouir et s'insérer socialement. Culture & Handicap a reçu pour ce projet le soutien du Centre national du cinéma et de l'image animée (CNC) et de l'Agefiph dans le cadre de l'appel à projets « Les uns et les autres », soulignant ainsi la reconnaissance et l'importance de l'engagement à l'échelle nationale de tous les partenaires.

Pierre-Christophe Baguet, Maire de Boulogne-Billancourt, se dit « *particulièrement fier que la Ville de Boulogne-Billancourt soutienne ce projet de la Fondation Perce-Neige et à travers lui l'inclusion des personnes en situation de handicap mental. Nous souhaitons créer, au cœur de la Ville berceau des studios de production de cinéma, une véritable vitrine de l'inclusion par le travail à travers la culture. L'esprit philanthropique du projet s'inscrit parfaitement dans notre politique municipale et confirme notre engagement auprès des personnes en situation de handicap.* »

Pour **Julien Marcel, Président de la Fondation culture & handicap** (sous égide Perce-Neige), « le succès récent d'initiatives, de programmes et de films mettant en lumière des personnes porteuses d'un handicap montre une évolution positive des mentalités. Avec ce lieu ambitieux, la Fondation Perce-Neige est une nouvelle fois aux avant-postes pour faire changer la société, près de 60 ans après l'appel aux Français de son fondateur Lino Ventura. »

Christophe Lasserre-Ventura, Président de la Fondation Perce-Neige, *souhaite « remercier la Ville de Boulogne-Billancourt pour son soutien à ce projet extraordinaire au service de personnes extraordinaires. Le cinéma et les personnes en situation de handicap ont été les deux grands engagements publics de la vie de mon grand-père. Que nous puissions aujourd'hui, au cœur de cette ville qu'il connaissait bien, mettre le cinéma au service du handicap et valoriser les compétences méconnues des personnes qu'il appelait pudiquement "pas comme les autres" est une idée qui s'inscrit pleinement dans la philosophie de la Fondation Perce-Neige. »*

La cérémonie du 23 mai 2024 sera l'occasion de signer un bail emphytéotique entre la Ville de Boulogne-Billancourt et la Fondation Perce-Neige ainsi qu'une convention de subvention d'investissement de la ville de 4 millions d'euros.

Ce pôle culturel ouvrira ses portes au grand public dans un peu plus de deux ans, délai nécessaire afin de permettre la réalisation d'un projet architectural et humain hors norme.

L'engagement historique de la ville de Boulogne-Billancourt en faveur du handicap :

- Construction de cinq établissements pour personnes handicapées : jardin d'enfants adapté, Foyer d'accueil médicalisé avec l'UNAPEI92, Maison d'accueil spécialisée avec Perce-Neige et l'association Locked-in Syndrome, foyer pour adolescents IME solfège (UGECAM), résidence pour 15 adultes-autistes (Habitat et Humanisme)
- Création du Conseil Local du Handicap et de la santé mentale qui réunit les principaux acteurs pour renforcer l'accompagnement et les soins.
- Lancement du Prix Initiative Handicap, qui vise à soutenir financièrement les projets ayant une valeur d'exemplarité en matière de handicap.
- Organisation d'expositions de sensibilisation sur le handicap «le grand shooting de la trisomie 21» et «Je suis autiste et alors?» en partenariat avec les associations Tombée du Nid et SOS Autisme.
- Projet de création de la première maison du répit d'Ile-de-France à Boulogne-Billancourt pour accueillir les personnes souffrant de pathologies lourdes et leurs aidants (familles et proches)

La Fondation Perce-Neige

Créée par Lino et Odette VENTURA en 1966, la Fondation gère aujourd'hui 52 Maisons et services permettant à plus de 1350 personnes d'être accompagnées dans leur vie quotidienne et dans leurs projets. Elle soutient également des projets de scolarisation en faveur des enfants présentant des troubles du spectre de l'autisme et de nombreux projets innovants visant à améliorer le bien-être des personnes touchées par le handicap. Depuis près de 60 ans, elle soutient les familles et œuvre en faveur de la visibilité et de la reconnaissance des besoins des personnes en situation de handicap à tous les âges de la vie.

En résumé

- Partenariat stratégique entre la Ville de Boulogne-Billancourt et la Fondation Perce-Neige
- Création d'un espace culturel (cinéma, restaurant, concept-store) pour l'inclusion professionnelle des personnes de profil neuroatypiques (70 emplois prévus)
- 3000 m², 30 millions d'euros de travaux
- Ouverture fin 2026

Points contacts :

- Ville de Boulogne-Billancourt : joanne.adham@mairie-boulogne-billancourt.fr
- Fondation Perce-Neige : Jérôme Velin, Directeur de Projet, jerome.velin@perce-neige.org
- Fondation Culture & handicap : Julien Marcel, julien@boxoffice.com